



Projet co-financé par :
L'Union Européenne



Fiche 1 :

Qu'est ce qu'un media communautaire?

▣ Définition de concept

Un média communautaire peut être un journal (traditionnelle publication imprimée), un journal électronique (sur le web), une station radio ou une télévision. Ces deux derniers médias peuvent émettre traditionnellement (sur mode analogique/numérique) ou grâce à la technologie numérique rejoindre leurs publics sur la toile du web.

Média sans but lucratif, sa spécificité est également d'exister, au nom de la communauté et pour la communauté (*géographique, sociale, religieuse etc.*). En effet, il constitue un outil de communication de proximité et de participation pour les populations exclues des médias traditionnels.

▣ Objectifs

Les médias communautaires servent les intérêts précis d'une communauté. Des intérêts qui relèvent généralement, sinon toujours, de projets de développement humain. C'est-à-dire des intérêts relatifs au développement économique et matériel, au développement social et culturel d'une communauté donnée. *Cela peut concerner aussi bien une communauté (ou groupe) préoccupée par un développement rural adapté à ses conditions et aux ressources naturelles disponibles dans son environnement, comme cela peut concerner une communauté soucieuse de développer des expressions culturelles qui lui sont propres et la singularisent par rapport à d'autres communautés ou groupes (langue, arts, coutumes, traditions, imaginaire collectif...).*

▣ Médias communautaire et contexte mondiale

Les médias communautaires, notamment les radios, sont aujourd'hui un mouvement mondial. Ils sont reconnus légalement dans plus de cents pays des cinq continents, et leur place dans le champ médiatique national à coté des



Projet co-financé par :
L'Union Européenne



médias publics et privés est spécifique et s'affirme de plus en plus comme un secteur complémentaire ayant des missions et fonctions différentes dans la société.

Les médias communautaires apportent au champ audiovisuel une plus value non seulement au niveau de la démocratisation de la communication audiovisuelle (accès à l'information, appropriation des médias par les citoyens, liberté d'expression politique et culturelle des communautés exclues et marginalisées, etc.) mais aussi une contribution importante au renforcement de la participation des citoyens dans le processus de développement.

☐ Médias communautaires et contexte arabe

Le terme « communauté » est bien problématique et couvre beaucoup de contingences dans les différents contextes arabes : au niveau de la langue, on relève différentes acceptions d'une région à une autre... Le terme « Jama'îi », utilisé volontiers au Machrek, suscite beaucoup de réserves au Maghreb où on lui préfère le terme « jamâaoui ». Le premier réfère à « jamaâ » (groupe, assemblée), alors que le second réfère à « jam'îya » (association).

En effet, la réticence maghrébine s'explique à la fois par le souci - fort unioniste et nationaliste - de ne pas doter des « groupes » ou « groupements » (ainsi anonymement qualifiés) de quelque identité ou intégrité ou leadership, et par le fait que ces sociétés de l'ouest arabe comptent des sociétés civiles de plus en plus dynamiques et diversifiées de par leurs cadres organisationnels (organisations humanitaires, associations de développement, associations de proximité...). Ce qui n'est pas le cas au Machrek où le monde associatif a du mal à émerger et suscite en général une étroite surveillance de la part de l'État.

Ainsi, visiter des expériences, surtout des performantes, de médias communautaires en Afrique, en Asie, en Amérique Latine ou même en Europe et en Amérique du Nord, constitue donc en soi un corpus de formation enrichissant pour le monde arabe. Et c'est l'objet de notre deuxième fiche !

* * * D'après :

- http://rabat.unesco.org/article.php?id_article=1453

- Saïd Essoulami, Note méthodologique pour l'étude « Radios communautaires »

Projet : « Médias communautaires : pour une information citoyenne »

De E-joussour/ Programme du Forum des Alternatives Maroc

Co-financé par l'union européenne.